

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, viernes 22 de diciembre de 1905

NÚMERO 1220



JARDINERIA "LA FLOR"



DE VLFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSIÓN DE SCOTT



Compuesta de Aceite puro de hígado de bacalao de Noruega, con Hipofosfitos de cal y de soda. Es la cura más rápida, más permanente y más positiva de la

ANEMIA

Esta enfermedad ataca con más frecuencia a las mujeres, debido á que la sangre de la mujer contiene más agua y menos hemoglobina y menos sustancia mineral que la del hombre. La Emulsión de Scott es el

REGENERADOR DE LA SANGRE

por excelencia; la purifica, la nutre, la enriquece; restituye al cuerpo las carnes y las fuerzas, y dá al rostro el color rosado de la buena salud. Es el reconstituyente más poderoso y más eficaz, tanto para la niña que va á la escuela, como para la madre que cría. Muy superior á todos los vinos tónicos, píldoras y preparaciones de hierro que se recomiendan, los cuales ennegrecen los dientes; enferman el estómago; causan estreñimiento y no curan la Anemia.

Nuestra marca de fábrica, representada por un "hombre llevando á cuestas un gran bacalao," se encontrará adherida á las cubiertas de papel color salmón que envuelven los frascos de la Emulsión de Scott Legítima. Emulsiones que carecen de ésta marca deben rechazarse como productos inferiores que no tienen más semejanza con la Emulsión de Scott Legítima que la que hay entre una moneda buena y otra falsa. La de Scott cura. Las imitaciones empeoran.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

AL PÚBLICO

De hoy en adelante queda mi hijo político don Juan José Freses competentemente autorizado para la libre y franca administración de mis bienes.

Cartago, noviembre 8 de 1905.

JOSEFA P. V. DE CORDERO.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas las clases de cedro amargo Caoba Pochofe Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soletas, caderas y gigantones, ruedas, ejes, timones, timones y paralelos. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

A LOS CONSTRUCTORES

El expendio de CAL DE CONCHA de inmejorable calidad, que está situado en la Plaza de Ganado, ha sido trasladado al GALERÓN del SESTEO del paso de la Vaca, en donde pueden entenderse

Para precios y pedidos á domicilio, con REGINALDO CAMACHO.

Los pedidos serán despachados inmediatamente, siempre que no sean á horas intempestivas.

PRECIOS SIN COMPETENCIA !!!



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á veces más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de este aliente y bebidas alcohólicas, la cerveza, aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo á oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día en estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una jaca en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes síntomas en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RÍÑONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, urgencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisco, consultor y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35, Paboa, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomadas. Por vuote as recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzaron una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.— Enviaremos una muestra gratis, franco de portes, de desue á Buffalo á quien nos escriba solicitando.

Venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

“EL DERECHO”

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Buenaventura Ortiz

Colaboración

TEATRALES

MALAS HERENCIAS

Un hombre de entendimiento vigoroso, á pesar de la edad que debiera ir aniquilando su energía. Una alma delicada y sensible que no pierde nunca su frescura, porque va en pos de la juventud que se aleja, que se pierde de vista á los ojos estacionarios, al doblar los recodos de ese polvoriento camino de la historia. Ese es don José Echegaray, tal como lo revelan al ánimo observador algunos de sus dramas últimamente representados por la Compañía Martínez Casado. El de anoche, arraigó en mí esa convicción que declaro gustoso ante el mismo público que escuchó mi duro juicio de *Mancha que limpia*.

En *Malas Herencias*, el señor Echegaray hace el efecto gratisimo del hombre que ha cultivado con amor, con entusiasmo, un viejo género artístico cuyos días gloriosos pasaron hace rato, y lejos de cuadrar su intransigencia—como muchos otros—ante el avance triunfador de la moderna escuela, le hace sitio, la saluda al pasar con donosísimas flores de su ingenio, y se va tras ella, cautivado por el supremo encanto de sus frescuras, por el hechizo de sus esplendores.

Y no podía ser de otro modo. Un hombre que á estas horas de su vida pelea y gana un premio en el torneo de la ciencia, no lleva un pensamiento rezagado. Para eso hay que ir adelante, muy adelante, en la inmensa procesión humana que lleva en triunfo por el mundo la cristalización del último progreso.

Malas Herencias es una obra de ese combate singular, no ya contra los vicios repugnantes de una edad—más ó menos arraigados—sino contra las preocupaciones seculares que atan á los hombres á una vida social mentirosa, injusta, inhumana, que no tiene ninguna de las dulzuras ni de las excelencias de esa otra vida social que ambicionamos cuantos trabajamos sin descanso por la libertad de la conciencia. El teatro contra el vicio, es un teatro estupendo. Moraliza, regenera, según el sentimiento de elevación que infunde el desenlace de las obras, y en la pequeña medida de sus esfuerzos ejercitados en este asqueroso lodazal de las pasiones. Pero el teatro con-

tra las preocupaciones, tengo para mí que, con ser tan meritorio como el otro, es también más eficaz, de más fuerte y positiva trascendencia. No otra cosa habrán creído los modernos pensadores, cuando se han puesto en todas partes, simultáneamente, á la obra de ese combate, al fin del cual ha de quedar libre y triunfante la conciencia humana.

Porque, de muchas de esas preocupaciones legendarias ¿no nacen los más repugnantes vicios sociales que con tanta amargura lamentamos?—Siendo ellas un presidio de las almas, en sus negros muros se embotan los disparos del arte contra la maldad que en ellas priva. La primera condición que la enseñanza ha menester, es la libertad. Y no es razonable pretender que un cautivo escuche nuestra prédica moralizadora; es preciso libertarlo primero y luego, con los primeros aires de independencia que respire, mezclarle los delicados aromas de la verdad que es la suprema virtud. Trabajo de emancipación es este, que por muchos años ha venido haciendo la ciencia solitaria y fría. Por eso el arte, generador de todos los entusiasmos, como la ciencia lo es de todas las verdades, ha venido á reunir sus calores generosos á las glaciales investigaciones científicas, y de ese consorcio admirable, ha nacido el evangelio nuevo que se llama arte moderno.

En *Malas herencias* se combate ese encadenamiento fatal de la herencia en los rencores. Los hijos de dos que se han odiado ¿por qué han también de odiarse? ¿Es por ventura culpable la tierna hoja del árbol del daño que las raíces de su generador hayan podido hacer á otro árbol cercano? ¿Y las hojas de este último, hay razón alguna para que sientan odio por aquella inocencia? No, eso es un despropósito que irrita á todo el que sienta su corazón abierto á las grandezas de la misericordia.

En este drama de Echegaray, todo se va desarrollando lentamente, naturalmente, sin esfuerzos ni violencias de ningún género. Y en el curso de la obra hay cascadas de prosa gallarda y conceptuosa, coronadas de lindos arco iris; hay suaves y dulces murmullos de fuente enamorada; hay también enérgicos apóstrofes de corriente que se despeña sobre el abismo de una sociedad que olvida, que desprecia, á los hombres mientras no se pueden valer, mientras necesitan apoyo, mientras hacen esas tremendas y decisivas luchas de una infancia indigente—de las cuales pocos salen con victoria—para erigirse en juez de sus acciones, luego que los hombres han salvado alguna cumbre que haga visible su estatura.

Los tipos, bien trazados, llenos de vigor en sus empeños. La acción que tales tipos realizan, es digna de sus potentes energías. Y si al fin la obra ha terminado con un duelo, el caso era inevitable. Preciso fué sacar á la escena—esa picota—tan menguada antigualla para escarnecerla una vez más ante sus padrinos crueles, sanguinarios y cobardes, que viven del ferroz placer que da la sangre ajena vertida á borbotones sobre el campo. En este final está, precisamente, una de las más grandes naturalidades de la obra. El criterio antiduelista no puede todavía resistir inmovible el tremendo oleaje de la preocupación social. Ha de dar caídas como esas, para ponerse luego en pie definitivamente. La gran tesis del drama, está bellamente cristalizado al final, en aquellas palabras de Víctor: “El mundo es para el amor, no es para el

odio”. Palabras que aquí repito entre la más grata y sincera de las emociones.

Para los artistas que la obra interpretaron, no tengo en esta vez sino mis bellas y aromosas flores de otros días. Feliz de mí que encuentro amenudo en la existencia el placer de la justicia, de la sinceridad. Si el azote fué duro cuando se mereció el azote, qué dulce, qué inefable es la caricia cuando ella es merecida!

Doña Luisa trabajó con toda su encantadora discreción. De muchacha inocente, lo hizo á maravilla: respiraba candor y felicidad por todo el cuerpo y se los comunicaba á sus espectadores. De mujer recta y altiva, lo hizo todavía mejor. De amante infortunada que lucha con su amor y con un no se qué lejano—aunque poderoso—instinto de su deber y de su sangre, no podrá nadie caracterizar mejor su situación. Ella lo hizo admirablemente y no se puede pedir más á la excelencia de su ejecución.

Don Manuel, también estuvo anoche en el colmo de su habilidad artística. Las expresiones de su fisonomía en los instantes de lucha, ese relampagueo que había en su cara y ese forcejeo interior que crispaba sus miembros, por sí solos lo acreditan como artista superior. Sabe comprender las grandes pasiones y asimilárselas en la escena. Sabe también salir con bien de las situaciones decisivas, escollo insuperable contra el cual se hacen pedazos muchas aficiones teatrales.

Además, su fisonomía simpática y varonil, espejo de una alma cultivada, cuadra tan bien á la proclamación de esas buenas ideas que predica Manuel en *Aurora*, y Víctor en *Malas Herencias*! Diríase cuando habla de ellas, que las siente de veras, que las comprende y que las ama. ¡Con tal acento de fe y de esperanza las sostiene!

Doña Guadalupe, en su corto papel, estuvo excelente. Lo sacó con limpidez y desenfado. Lo mismo que el señor Luque, quien esta vez estuvo en su sitio. De ambos diremos en otra ocasión el juicio completo que sus trabajos nos merecen.

A la señora Adams, la vamos conociendo más de cerca, y por cierto que nos va dejando encantados. Anoche estuvo dulce, compasiva, generosa, sincera de verdad. Su fisonomía nos dice que así es ella en todos los momentos.

Y los demás señores, cual más, cual menos, se portaron como buenos. Sobresaliendo entre ellos el señor Alcón, que dió una de sus notas elevadas. Aquella obstinación con que defendía sus prejuicios y aquel valor con que supo llevarlos á la muerte, estuvieron muy bien hechos. Sobre todo, fué notable la mirada implacable, de reproche y de autoridad, de asombro y de coraje, que fulguraba como un relámpago sobre la tempestad de las vacilaciones de Víctor. En ese momento aplaudió muy fuertemente mi corazón al viejo artista que distingo con mi sincero aprecio.

Ya lo sabéis, arrogantes Torquemadas de la idea que triunfa. Echegaray hace también obras revolucionarias, disociadoras, anarquistas, que al golpear las viejas armazones de vuestras bastillas, entonan la marsellesa de la confraternidad universal por el amor libre y poderoso.

Excomulgado también, en nombre de vuestras mezquinas conveniencias!

RURICO DE CÁLIX

AGRICULTURA

Miscelánea

Llámesese la atención del público hacia lo ventajosa que puede ser la electricidad si se la emplea en el corte de maderas. Consiste la última invención en un alambre delgado de platina que se mantiene candente por medio de la electricidad. Asegúrase que con este “Serrucho Eléctrico” se pueden derribar los árboles con mayor rapidez y precisión. Como funciona á flor de tierra, también economiza mucha madera.

—Son los dos extremos de la temperatura lo que decide si el árbol habrá de crecer ó no. Por ejemplo, la temperatura media de una región donde jamás hiela puede ser de 60 grados F., al par que otra, con temperatura media de 70 grados F., tal vez sufra heladas periódicas, de suerte que los árboles que no vegetan en ésta se desarrollarían mejor en aquélla, á pesar de ser más fría su temperatura media.

—Para bien propio y de sus sucesores, el dueño de bosques valiosos debe cortar su madera cuidadosamente. Los buenos sistemas forestales mantienen y aumentan el valor comercial de los bosques. Si se aprovecha con moderación todo el rendimiento, es decir, se prevé, se impulsa y conserva la vegetación pequeña, evitanse las quemazones y de los bosques se saca, á medida que se protegen, la mayor producción de que son capaces.

Debido á su enorme y creciente consumo, la demanda del tabaco se deja sentir más en las calidades superiores.

—El tabaco es uno de los cultivos que más provecho dejan y su venta la gravan todos los gobiernos del mundo.

—El clima, el suelo y los diferentes métodos de cultivo influyen más en el desarrollo de esta planta que en otra cualquiera. El clima le imparte aroma y el suelo le da calidad.

—Debe evitarse la muy rápida secada de las hojas. El secar y curar son dos procedimientos distintos que en nada se asemejan. El cambio de color y estado de la hoja los produce la fermentación, para lo cual se necesita que la hoja tenga cierta cantidad de humedad.

—La mata del tabaco pertenece al grupo de las solanáceas, el cual comprende también ciertas plantas y legumbres que son muy conocidas. Entre ellas podemos mencionar el pimentón, la petunia, la patata, el tomate y la berenjena. El género *Nicotiana* es de origen americano y comprende cincuenta y tantas variedades, una de las cuales (*Tabacum*) produce todo el tabaco de consumo.

—El mejor modo de averiguar si quedó bien hecho el trasplante es el de tirar una hoja por la pun-

ta. Si se rompe ésta, es porque la operación quedó bien hecha; y si no sucede esto, significa que hubo imperfección en la siembra. Para que haya buen crecimiento se necesita tomar cuidado en el trasplante.

—Con frecuencia se comete el error de sembrar demasiada cantidad de semilla; es preferible poner poca. En este caso, las matas resultarán grandes, vigorosas, bien tupidas y capaces de resistir fuertes soleadas, por poca que sea la humedad del suelo. Si se amontonan las plantas los tallos salen raquíticos, enredados, y frágiles son tan débiles que muchas se pierden al hacer el trasplante. De todos modos, su vitalidad es tan delicada que se retardan varias semanas en desarrollarse con vigor.

Municipalidades de la República para el año de 1906

PROVINCIA DE ALAJUELA

Cantón central
Propietarios

José M.^a Pacheco, Maurilio Soto, Julio Solera, Ismael Saborío, Casimiro Mórux.

Suplentes

Rafael Barquero, Víctor González, Moisés Arana.

Cantón de San Ramón

Propietarios

Macario Valverde, Nicolás Orlich, José M.^a Gamboa.

Suplentes

Julio Hernández, Dolores Vásquez.

Cantón de Grecia

Propietarios

Rafael Bolaños, Ramón S. Quesada, Fructuoso Chaverri.

Suplentes

Felipe Chacón, David Barquero.

Cantón de Atenas

Propietarios

José María Rodríguez, Germán Rodríguez, Francisco M.^a Sánchez.

Suplentes

Rafael Chaves, Enrique Ovares.

Cantón de San Mateo

Propietarios

Víctor M. Rodríguez, Manuel Acosta, Ramón Jiménez A.

Suplentes

Florencio Brenes, Luis Alvarez.

Cantón del Naranjo

Propietarios

Esteban Ramírez, David Vargas, Félix Corrales.

Suplentes

José Carballo, Mariano Solís.

Cantón de Palmar

Propietarios

Manuel B. Gómez, José M.^a Mora, Raimundo Rodríguez.

Suplentes

Ramón Vicente González, Juan Vicente Arredondo.

Cantón de Poás

Propietarios

Leonardo Solís, Fidel Rodríguez, José M. Herrera.

Suplentes

Joaquín Castro, Roberto Murillo.

(Continuará)

OFICIAL

HACIENDA Y COMERCIO

Que todos los sueldos á cargo del Presupuesto, correspondientes al mes de diciembre en curso, se paguen durante los días 26, 27 y 28 del mismo. El primero de dichos días se cubrirán los que no excedan de cien colones, el segundo los que no pasen de trescientos, y el último todos los demás.

—Que las obligaciones á cargo del Tesoro Público que venzan en los días 31 del presente mes y 1º de enero próximo entrante, se paguen el 29 del mes en curso.

—Reunidos los que suscriben José María Vargas, Subsecretario de Estado en los Despachos de Hacienda y Comercio; Gaspar Ortuño, Administrador Principal de Rentas; Pedro Loría, Promotor Fiscal de la República; y Manuel Aragón, Jefe de la Contabilidad Nacional, con el objeto de cumplir con lo prevenido en el artículo 3º del decreto ejecutivo número 11 de 30 de octubre de 1902, hacen constar la entrega en la Administración Principal de Rentas de los siguientes certificados de plata: ocho mil de dos colones cada uno, números 222,001 á 230,000, y treinta y seis mil ídem de un colón números 414,001 á 450,000, haciendo un total de cincuenta y dos mil colones. Están fechados el primero de octubre del año en curso y firmados por el Secretario de Hacienda, don Juan Francisco Echeverría, y por el Administrador Principal de Rentas, don G. Ortuño. El sello de la Secretaría de Hacienda y Comercio se halla al dorso de estos certificados, los cuales reponen otros que por igual valor se retiran de la circulación por su mal estado y debidamente perforados se encuentran en el Sello Nacional para su incineración.

San José, á las dos de la tarde del día veintiuno de diciembre de mil novecientos cinco.

JOSÉ MARÍA VARGAS G. ORTUÑO
PEDRO LORÍA MANL ARAGÓN

SUETOS

Sobre el juego

Un cronista de "El Noticiero" dice que, según sus informes, nunca, como ahora, se ha ejercido tanta vigilancia para el juego. Eso nos hace decir con el poeta: "Oh! si fuera verdad tanta hermosura" — (De "La Prensa Libre!")

Colegio de Abogados

En la elección de anoche triunfó la candidatura encabezada por el Licenciado don Manuel Vicente Jiménez. Nuestra felicitación.

Los de "El Noticiero" quisieron dar á la elección carácter político, y al efecto, se presentaron á la elección con los ministros de Estado y sus porteros y hasta con Zambrana. Vaya con esas gentes!.....

Anales del Instituto Físico Geográfico

Hemos recibido el tomo IX de esa interesante publicación. Tiene datos muy importantes, algunos de los cuales tendremos mucho gusto en reproducir oportunamente.

Al campo

Son muchas las familias de esta capital que la están abandonando para irse al campo á veranear.

Don Carlos Orozco

Este aprovechado estudiante de la Escuela de Derecho está practicando los ejercicios previos á su examen de abogado que se verificará muy en breve.

Tarea de "La Prensa Libre"

No está en lo cierto ese diario cuando afirma que un suelto publicado en nuestro número tras anterior, se dirige á "La Unión Republicana". El aserto es hijo de la imaginación colectiva de alguno que deseara que por acá nos echáramos los cacharros á la cabeza.

A San Pedro

Gran número de personas viaja en las tardes ahora á San Pedro, donde don Próspero Lizano tiene abierto al servicio público un café con todo el confort y comodidades apetecibles para pasar un agradable rato.

Registro chino

Al señor Ministro de Policía nos permitimos llamar la atención á fin de ver si conseguimos ponga manos, ya que no lo han hecho subalternos suyos, que es á quienes corresponde, á la obra obligando á los chinos propietarios de lavanderías, llevar el registro de entradas y salidas en castellano, de modo que no cometan los abusos que hasta hoy han cometido, unas veces en perjuicio de personas ricas y las más en personas pobres, ya cambiando la ropa ó dándola por perdida, cuando no es que le niegan á uno haber recibido el artículo, desconociendo la validez de sus boletas.

Mándese á cada lavandería á investigar acerca de lo que dejamos apuntado y se verá que ninguna ha obedecido la orden de policía, llevando aún el registro en su idioma, del todo desconocido para nosotros.

Hemos sabido también que en esas lavanderías cuando no dan con el dueño de la ropa, talvez por el desorden con que llevan el registro, la venden á cualquier comprador, y ya hemos visto el caso de un individuo que reclama su ropa á otro que la lleva puesta porque se la compró á tal ó cual chino.

El Agente Primero Principal de Policía puede dar informes también de los reclamos que sobre el particular hacen ante él muy á menudo personas perjudicadas por los hijos del celeste imperio.

Que se cumpla la ley.

Bibliografía

Hemos recibido el Boletín mensual de novedades publicado en Francia, que nos envía la Librería hispano-americana de los señores Miguel de Toro é hijos, 225, rue de Vaugirard, París. Es una excelente publicación llamada á prestar grandes servicios, esmeradamente impresa, que contiene unas 400 obras dadas á luz recientemente. Están metódicamente distribuidas en las siguientes secciones: Anuarios, Bellas artes, Bibliografía, Diccio-

narios, Derecho y Economía política, Economía doméstica y rural, Enseñanza y Pedagogía, Geografía, Historia, Literatura, Filología y lingüística, Religión, Ciencias agrícolas, Ciencias generales, Ingeniería, Medicina, Ciencias militares, Ciencias naturales, Ciencias ocultas, Deportes y juegos.

Los señores Miguel de Toro é hijos, enviarán gratuitamente el boletín á todo el que lo pida por carta ó tarjeta postal.

De Administración

Suplico á los señores Agentes y suscritores de EL DERECHO, cancelar de esta fecha al 31 del corriente mes sus cuentas con esta Empresa, á efecto de empezar el año entrante con nuestra contabilidad enteramente arreglada. Hecho esto, quedará agraciado su affmo. S. S.

BUENAVENTURA ORTIZ H.,
Administrador.



Don Rafael Barrantes HA MUERTO

Sus hijos y demás familia suplican á sus relacionados su asistencia al entierro de su cadáver al Cementerio General, que se verificará mañana á las 5 p. m., saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia de la Merced.

Con ese motivo quedarán agradecidos de Ud. eternamente.

Noticias del exterior

POR CABLE

Sanghai, 21.—Las calles están llenas de pillos. Témesse haya saqueos. En barrios extranjeros mantiénesse las guardias y patrullas armadas. El crucero británico "Draden" desembarcó 500 hombres. El crucero americano "Baltimore" también desembarcó. Espéranse navíos de guerra.

Londres, 21.—Los corresponsales londoneuses en Sanghai, anuncian que la dificultad dominante. Renováronse las amenazas de los chinos anoche, pero no hay mucha probabilidad de otro motín. El cuerpo consular protegerá á los empleados chinos y exigirá la reapertura del tribunal mixto y arresto de los principales agitadores. Según cuenta el corresponsal del "Times," el carácter más significativo del levantamiento fué que no se molestó á los japoneses y en ciertos casos parecía que éstos fraternizaban con la turba. El Gobierno de Tokio tiene que advertir á Pekín contra el movimiento anti-extranjero, y refrenar aquellos de sus súbditos que injuciosamente aconsejan á los chinos.

Ciudad del Cabo, 21.—El Gobierno Lindequist de Africa Suroeste alemana ha intimado con la rendición de los herreros y demás tribus de hotentotes.— Les ofrece comestibles si cesan mañana las hostilidades.

EL ELIXIR

DE LOS REVERENDOS PADRES JESUITAS

Purifica la sangre por dañada que esté

Dosis que debe tomarse: 3 cucharaditas al día en agua ó en vino, para los adultos; la mitad de esa dosis se aplica á lo niños

Lo venden en San José de Costa Rica los señores Jiménez & Compañía en la BOTICA DE LA VIOLETA.

LA EDUCACION

ALMAOEN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES.—LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMAOEN DE MUSICA DE MANUEL V. BLANCO.

Esta casa ya tan conocida en toda la República, acaba de trasladarse el magnífico local en que se estableció la primera librería en San José, de don Bruno Carranza, en la Avenida Central. Es el único depósito del almanaque de don P. N. Gutiérrez, y tiene en venta el de Bailly Blliere, pequeña enciclopedia muy útil para toda persona amiga de saber. Agendas, nuevo surtido de libretas, imágenes, papel de todas plases, blocs, cuadernos, rosarios, medallas, etc., etc. y gran novedad en juguetes, máscaras etc.

San José, noviembre de 1905.

La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos:

EL ACORAZADO

de BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de rmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta \$ 2.00 el par.

¡¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ.—C. R.

"LA COMERCIAL"

Grán Fábrica de Fideos uso Génova De la Compañía

BERTOLINY Y MONTEVERDE

5ª AVENIDA OESTE

San José de Costa Rica, A. C.

Será atendido con puntualidad todo pedido que se nos haga dentro de ó fuera de la capital.

LA ESA no deja qué esear.

Este establecimiento es el que más barato vende tanto al por mayor y al menudeo

La clientela es la mjo recomendación

6ª calle Norte. Octubre 1905.

EL ASERRADERO DEL MOJON

ituado 300 metros al Este de la Plaza del barrio de San Pedro de Mojón, entre la carretera nacional y el Ferrocarril del Atlántico, á pocos pasos del tranvía Eléctrico, ha unificado en un solo local sus talleres, bodegas de depósito, patios, oficina y dependencias. Las órdenes pueden dirigirse al mismo aserradero ó al infrascrito, representante de la Empresa. Suministra maderas en bruto, labradas ó como se quieran, procedentes de los centros madereros más acreditados del país.

ESPECIALIDAD:—Pisos y cielos de madera de Dota

Se compra laurel, sea en trozas ó en piezas aserradas, á los mejores precios del mercado, lo mismo que otras maderas escogidas de la región del Atlántico. Los envíos pueden hacerse Por ferrocarril directamente al swich del aserradero.

San José, 28 de octubre de 1905.

MARCO TULIO PEREZ

OPORTUNIDAD

Para la presente temporada de verano y desde el 1 de enero, en adelante alquilo mi casa de habitación sita á 100 varas al Este del Parque Central de esta ciudad.

Rosa C. v. de Ulloa.

Cartago, 18 de noviembre de 1905.

